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李治點傳師是瑞周全真單位第

一位來印尼雅加達開荒、設 堂的點

傳師，設立於印尼雅加達的天雅 堂

為基礎忠恕瑞周全真單位在印尼的第

一個公共 堂（現已擴建為印尼雅加

達全真道院），設立於山口洋的 堂

為第二個公共 堂，第三個則是位於

蘇門答臘島棉蘭的 堂。後學於西元

1992 年求道時，認識李點傳師。求道

後，後學大概只有在幾次家庭 堂開

班時去聽道理，之後就沒有再去了。

1998 年，印尼排華暴動之後，後

學的太太到天雅講堂參加法會。在參

加法會時，她閉上了眼睛，看見她已

往生的母親在 堂的窗外聽道理（後

學的岳母於 1992 年往生，到這個時候

大概已經 6 年）。後學的太太就把這

件事請教李點傳師，請李點傳師慈悲

賜導 ；李點傳師很有智慧，聽了後學

太太經歷的事後，很慈悲地建議後學

的太太開家庭 堂，因為如果我們家

開了家庭 堂且開班，我們的祖先在
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地藏王菩薩那裡有領一朵蓮花來聽道

理的機會，他們的靈魂也是可以一齊

慢慢地修。

參加完法會，後學的太太就把一

切事情告訴後學，也告知後學想開家

庭 堂的意願。後學那時沒有反對，

只是很明白地跟太太說：「如果 堂

要開，妳就要自己處理，自己看著辦，

我不參加。」因為後學隔天就要啟程

到蘇門達臘島去工作。

1999 年 1 月 4 日，開始準備開家

庭 堂，一切大小事宜都由後學太太

自己去辦理，從訂佛桌等等相關的事，

都是她一個人去準備的，後學沒有參

與，因那時後學已經在棉蘭（北蘇門

達臘島省）。

到了快開壇之前，太太打了好幾

通電話，邀請後學趕快回來幫忙。後

學於 1 月 30 日回來，當時，再四天就

要正式開家庭 堂。

回到家，後學完全都不幫忙，那時

後學的想法也曾跟一位台灣學長（王學
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長）表白說：「開 堂這些事，後學不

參加，也不反對，也不會吃素。」

但到了 2 月 4 日那一天，也就是

開堂的那一日，在早上時，來了幾位

道親幫忙相關事項，後學因不好意思，

結果到了最後還是幫忙準備。

開堂時間到了，王學長問：「

堂要用誰的名字？」因太太姓蘇，後

學的太太建議用賴家的名義來開這間

堂，所以後學當時也成為了壇主。

在準備 堂一些相關物品時，後

學的太太在一般的華人市場買了十枝

萬年青，準備放在 堂兩邊。但在開

堂過四天後，那些普通的萬年青突然

變得不一樣了，因為左右各一枝萬年

青開花了。這些事已經請教了許多台

灣前賢，都說在台灣未見有萬年青開

花這種事，畢竟萬年青是無根的植物。

很多人說，這些奇蹟會發生，是因為

我們為上天做事，所以上天就會給我

們感應。

過後，李點傳師跟台灣學長積極

成全後學在家中開班，於是固定於每

週六開班，一直持續到現在。後學也

好幾次隨駕李點傳師一起到外島去學

習了愿。點傳師時常交代：「默默地

去耕耘，好好修，多多懺悔，以後才

能回理天。」

李點傳師的慈悲，後學回想起來

印象很深刻的是，在她老人家身體不

是很健康的狀態下，每次來印尼都會

從台灣帶來很多素料，一切的辛苦都

為了成全印尼道親，希望印尼道親趕

快吃素。

李點傳師很慈悲，對後學影響很

深刻；那時才剛到棉蘭，租的房子很

小，只有兩間房間，分為乾道、坤道

各一間；小小的房間中，坤道要擠 3

至 4 個人，因為太擠，所以李點傳師

選擇睡在地上，也只鋪個紙箱墊在下

面，她老就這樣睡。李點傳師常說：

「好的給人家，不好的就給自己承擔，

有好吃的大家一起吃，要很惜福。」

李點傳師這一生所犧牲的一切，

都是為了道場。她的慈悲，她的教導，

她的一切，是印尼雅加達全真道院全

體道親要多多學習的標竿。

▲  陳前人與李點傳師（右）、賴壇主夫婦（左 
邊兩位）合影留念。


